


2 國立臺灣大學總務處

序

我在總務處與同仁一起工作了 5 年，107 年 8 月我接下了總務長這個重責大任，從

會議中的提供意見者，變成一堆會議裡的主持人和決定者，學校各種大小事都要略知

一二，每天都要為桌上的公文山絞盡腦汁也就罷了，更誇張的是過年前要在總務處忘年

會上唱歌跳舞娛樂大家、過完了年竟然還要寫年報的序言…

回想 107 年，還真是總務處很辛苦的一年。

107 年是臺大迎接創校 90 年的時刻，理應歡欣慶祝，然而卻是個是非不斷的一年。

由於校長遴選難產，經歷一年仍然爭議未解，校園處在隨時都會擦槍走火的高壓狀態！

為了維護秩序和師生安全，駐警隊、事務組同仁直接面對集結的群眾，必須現場臨機應

變、避免衝突，又常被不同陣營質疑不公平！還好每次事件都是平安落幕，感謝每位站

在第一線承受壓力的同仁！各方人馬總是找機會在校園裡搏版面，為了不讓任何業務的

疏失又成為媒體放大渲染的題材，總務處的同仁們總是默默地完成各種工作，讓校園裡

依然鳥語花香、師生日常教學研究活動照常進行，十分感謝所有同仁的辛勞付出！

在徬徨不安的氣氛中，校園裡各項工作仍持續推動、逐漸展現成果。教學二期新

建工程（綜合教學館）、鄭江樓、宇宙學大樓等案，今年陸續落成啟用，為 90 校慶增添

亮點；位於新生南路及信義路的二處新進教師宿舍基地，也終於落成，增加 18 戶宿舍，

其中新生南路的宿舍已開始配住，有助於吸引優秀學人到校任職的意願。紹興南街校地

與市政府合作公辦都市更新計畫及第二醫學教學研究大樓之規劃案，由於這個專案推動

方式無前例可循，我們也只好一邊嘗試錯誤一邊摸索前進，希望同仁們別氣餒，相信我

們會迎來柳暗花明的那一天。

然而在文化資產議題上，今年本校正面臨前所未有的挑戰：由於文化資產保存法

修正後，50 年以上的公有建築物於拆除前都必須進行文資價值鑑定，且非所有權人也

可以提報文資保存，原本已鑑定非古蹟歷建的本校老建物都可能遭到翻案重議。以往校

內已討論決定的校園規劃方案也因此生變：本處依校園規劃進行建物拆除與新建物的轉

置計畫，例如興建卓聯中心取代鹿鳴堂，但經過一番奮鬥後，今年鹿鳴堂仍被登錄為歷
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史建物，讓卓聯中心進退兩難。目前本校有 46棟古蹟與歷史建物，其中有 9棟古蹟歷建，

以及 3 棟歷建升級古蹟，都是在這三年間增加的，數量成長驚人，保存與修繕經費更是

考驗，有待本校和主管機關持續協商因應方式。

在執行制度面，本校科研採購案件數量逐年成長，今年已超過 600 件，為歷年之

最！為提升採購效率並符合法規，依科技部修正「科學技術研究發展採購監督管理辦

法」，改善本校現行科研採購作業方式，協助教師們完成法定採購程序，讓教師們專注

於教學研究工作。

在行政 e 化上，今年總務處又多了些進步，由於手機已成為人們取得資訊的重要媒

介，RWD 自適應網頁的設計成為主流，因此網站系統正在陸續更新。本校的重要行政

棟樑—公文系統，不僅硬體設備升級後更穩定，更新後的校內電子文系統不論手機或電

腦都可以讀取，讓行政效率更好；而教職員職務宿舍申借管理系統也於 4 月上線啟用，

讓各類宿舍申請、分配及管理更有效率。用來展示、查詢校園樹木的樹語系統，也在今

年完成擴充，不僅可以用手機查詢校園樹木分布位置，更可以在手機上輸入調查樹木的

數據。此外在出納組的努力下，克服了手續費問題，信用卡、Apple / Samsung / Google 

pay 等行動支付皆可用來繳交各項費用，有助於降低現金使用量，也讓顧客繳費更便利。

最令我訝異的，就是事務組的櫃台可以幫忙加值悠遊卡，這個服務太貼心啦！

還有好多執行中的案件，像是瑠公圳二期、教職員宿舍新建、學生宿舍 4,000 床

規劃案 ... 等，還來不及抒發牢騷，就已經把序言的版面填完了！很好！ 107 年我們守

城守得很辛苦，但前輩們留下來的江山我們還是守住了。新的一年我們總算有校長了，

「Yesterday is not ours to recover, but tomorrow is ours to win or to lose. 」明天才是我們奮鬥的

戰場！以此共勉，大家一起為臺大繼續加油拼下去吧！


